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1er trimestre 2017 
 

SAINT-ESPRIT ET SPIRITUALITÉ 
Leçon 2  

Le Saint-Esprit, un travail de l’ombre 
 

Sabbat après-midi 7 janvier  
 C'est la gloire de l'Évangile de restaurer l'image divine en 
l'homme pécheur par une manifestation continuelle de bienfaisance.  
Cette œuvre a commencé dans les parvis célestes, et c'est là que le 
Seigneur a donné aux humains une preuve éclatante de Son amour à 
leur égard. « Car Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils 
unique, pour que quiconque met sa foi en lui ne se perde pas, mais ait la 
vie éternelle. » (Jean 3 : 16). 
 La Divinité fut émue de compassion pour l'humanité, et le Père, 
le Fils et le Saint-Esprit se consacrèrent à l’élaboration du plan du salut.      
      Counsels on Health, p. 222; Conseils sur la santé, pp. 222, 223. 
 
 
 Le Saint-Esprit est le représentant du Christ, mais dépouillé de la 
personnalité humaine et indépendant de celle-ci.  Embarrassé d'un 
corps humain, le Christ ne pouvait pas se trouver partout en personne.  
Il leur était donc avantageux qu'il s'en allât au Père et leur envoyât 
l'Esprit pour lui succéder sur la terre.  Dès lors, personne n'aurait un 
avantage découlant de sa présence dans un endroit plutôt que dans un 
autre, ou de son contact personnel avec le Christ.  Grâce à l'Esprit, le 
Sauveur serait accessible à tous ; de sorte qu'il serait plus près de ses 
disciples que s'il n'était pas monté au ciel.  
                                             The Desire of Ages, p. 669 ; Jésus-Christ p.  672.   
 
 
  Que les ministres de Dieu ne supposent pas qu’ils peuvent 
convertir les âmes par des discours éloquents, mais qu’ils plaident avec 
Dieu afin d’être remplis de son Esprit et rendus capables d’élever le 

Christ aux yeux des hommes comme le seul espoir du pécheur. Les 
discours fleuris, les histoires amusantes, les anecdotes hors de propos, 
n’entraînent pas la conversion des pécheurs. On écoute cela comme on 
écouterait une jolie chanson. Le message que le pécheur doit entendre 
est celui-ci : « Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son Fils unique, 
afin que quiconque croit en lui ne périsse point, mais qu’il ait la vie 
éternelle » (Jean 3 : 16). Ce ne sont pas des références savantes, des 
discours éloquents ou des arguments solides qui ouvriront la porte à 
l’Evangile, mais sa simplicité et le fait qu’il est à la portée de ceux qui ont 
faim du pain de vie. 
 C’est le Saint-Esprit qui rendra efficace le ministère de la Parole. 
Quand le Christ parle par son messager, le Saint-Esprit prépare les 
cœurs à recevoir le message. L’Esprit n’est pas un serviteur, mais une 
puissance qui s’empare des hommes. Il fait briller la lumière dans les 
cœurs et parle par chaque discours du prédicateur qui s’abandonne à 
l’action divine. L’Esprit entoure les âmes d’une atmosphère sacrée, 
avertit celles qui ne se sont pas encore repenties et les conduit à celui 
qui ôte le péché du monde.  
                          Gospel Workers, p. 155; Le ministère évangélique,  p. 149. 
   
 
Dimanche 8 janvier 2017 
 
Le Saint-Esprit est insaisissable 
 Une personne peut n'être pas à même de dire le lieu et le temps 
de sa conversion, ni d'indiquer l'enchaînement exact des circonstances 
qui l'y ont amenée; mais cela ne prouve pas qu'elle soit inconvertie. Le 
Seigneur dit à Nicodème: « Le vent souffle où il veut, et tu en entends le 
bruit; mais tu ne sais d'où il vient, ni où il va. Il en est ainsi de tout 
homme né de l'Esprit » (Jean 3 : 8). Le vent est invisible mais ses effets 
sont visibles et sensibles; tel est aussi l'Esprit de Dieu dans son action 
sur l'âme humaine. Une puissance régénératrice que nul homme ne 
peut voir engendre l'âme à une vie nouvelle ; elle crée un être nouveau 
à l'image de Dieu. 
 Tandis que l'action de l'Esprit est silencieuse et imperceptible, 
ses effets sont manifestes. Si le cœur est renouvelé par l'Esprit de Dieu, 
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la vie en rendra témoignage. S'il est vrai que nous ne pouvons rien faire 
pour changer nos cœurs, ou pour nous rendre tels que Dieu nous veut ; 
si nous ne devons avoir aucune confiance en nous-mêmes ou en nos 
bonnes œuvres, notre vie révélera néanmoins que l'Esprit de Dieu 
demeure en nous. Un changement se remarquera dans notre caractère, 
nos habitudes et nos préoccupations. Le contraste entre ce qu'on a été 
et ce qu'on est sera marquant. Le caractère se révèle, non par les 
bonnes ou les mauvaises œuvres occasionnelles, mais par la tendance 
générale des paroles et des actions.  
                                            Steps to Christ, p. 57; Le meilleur chemin, p. 55. 
   
 
 Les Écritures sont l'agent principal de cette transformation de 
caractère. Le Christ pria ainsi : « Sanctifie-les par la vérité : ta parole est 
la vérité » (Jean 17 : 17). Lorsqu'elle est étudiée et suivie, la Parole de 
Dieu œuvre dans le cœur et agit sur les traits de caractère non 
conformes à Dieu. Le Saint-Esprit convainc l'homme de péché, et la foi 
qui naît dans son cœur agit par amour pour le Christ, lui permettant de 
soumettre son corps, son âme et son esprit à sa volonté. 
 L'homme sait quel danger il court. Il sait qu'il a besoin de changer 
de caractère, de changer de cœur. Il est touché, ses craintes 
apparaissent. L'Esprit de Dieu travaille en lui et, avec crainte et 
tremblement, il agit pour comprendre quels sont les défauts de son 
caractère et pour voir ce qu'il peut faire pour opérer les changements 
dont il a besoin dans sa vie. [...] Il confesse ses péchés à Dieu et, s'il a 
blessé quiconque, il confesse le mal qu'il a commis à la personne qu'il a 
heurtée. [...] Il agit en harmonie avec l'action de l'Esprit, et sa conversion 
est authentique.  
            In Heavenly Places, p. 21 ; Dans les lieux célestes p. 23 ; 15 janvier. 
 
  Une chose est de reconnaître le besoin du Saint-Esprit et une 
autre est d'accepter ses appels à la repentance. Beaucoup ont le 
sentiment de vivre loin de Dieu, d'être les esclaves de leurs péchés et de 
leur égoïsme. Ils font des efforts pour se réformer, mais ils ne crucifient 
pas le moi; ils ne se livrent pas entièrement entre les mains de leur 
Sauveur pour recevoir de lui la force de faire sa volonté ; ils ne désirent 

pas modeler leur vie à l'image de la sienne. D'une façon générale, ils 
reconnaissent leurs imperfections, mais n'abandonnent pas leurs péchés 
particuliers.  Avec le temps, leur vieille nature se fortifie. 
 Le seul espoir pour ces âmes est d'expérimenter dans leur vie la 
vérité renfermée dans les paroles du Christ à Nicodème : « Il faut que 
vous naissiez de nouveau ». 
                        Christ’s Object Lessons, p. 48; Les Paraboles de Jésus, p. 34. 
   
 
Lundi 9 janvier 2017 
 
Le Saint-Esprit à la Création 
 Il est des hommes d'une grande puissance intellectuelle qui ne 
peuvent comprendre les mystères de Jéhovah, tels qu'ils sont révélés 
dans la nature. L'inspiration divine pose de nombreuses questions 
auxquelles les plus grands savants ne peuvent répondre. Ces questions 
ne sont d'ailleurs pas posées pour que nous y répondions, mais pour 
attirer notre attention sur les profonds mystères de Dieu et nous 
enseigner que notre sagesse est limitée; que dans la vie journalière, il 
est bien des choses autour de nous qui sont au-dessus de la 
compréhension d'un esprit borné ; que le jugement et les desseins de 
Dieu sont hors de notre portée.  Sa sagesse est insondable.  
 Les sceptiques refusent de croire en Dieu parce que leur esprit 
borné ne peut comprendre la puissance infinie par laquelle il se révèle 
aux hommes. Mais on peut connaître Dieu davantage par ce qu'il ne 
révèle pas de lui-même que par ce qui est ouvert à notre 
compréhension limitée. Dans la révélation et dans la nature, le Seigneur 
a donné aux hommes des mystères pour exercer leur foi. Cela doit être 
ainsi. Nous pouvons sonder constamment, faire de nombreuses 
recherches, apprendre toujours, et cependant il reste l'infini. 
 « Qui a mesuré les eaux dans le creux de sa main, pris les 
dimensions des cieux avec la paume, et ramassé la poussière de la terre 
dans un tiers de mesure ? Qui a pesé les montagnes au crochet, et les 
collines à la balance ? Qui a sondé l’esprit de l’Eternel et qui l’a éclairé 
de ses conseils ? » (Ésaïe 40 : 12, 13 NBS).   
    Testimonies for the Church, vol. 8, p. 261; Témoignages, vol. III, p. 310. 
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 Comme ce don divin – la puissance du Saint-Esprit – fut accordé 
aux disciples, il se répandra de la même façon aujourd'hui sur tous ceux 
qui le recherchent. Seule cette puissance peut donner la sagesse 
nécessaire au salut et préparer à entrer dans les parvis célestes. Le 
Christ aspire à nous donner  la bénédiction qui nous rendra saints. « Je 
vous en ai parlé ainsi, afin que ma joie soit en vous et que votre joie soit 
complète » (Jérémie 15 : 11). La joie sanctifiée par l’Esprit apporte la 
santé et la vie. En nous donnant son Esprit, en nous donnant cette 
source de divines influences qui apporte la santé et la vie au monde, 
Dieu se donne lui-même.  
 Tandis que Dieu vous octroie ses dons avec tant de libéralité, 
souvenez-vous qu’il est dans l’ordre des choses que vous les lui rendiez 
multipliés parce qu’utilisés en faveur des autres. Apportez-leur lumière, 
joie et paix. Chaque jour nous avons besoin de nous revêtir d’humilité 
pour être dignes de recevoir les dons du ciel, non pour les thésauriser ni 
pour empêcher les bénédictions divines d’atteindre les enfants de Dieu, 
mais pour les distribuer autour de nous dans toute leur plénitude. 
Quand donc, plus qu’actuellement, aurons-nous besoin d’un cœur plus 
ouvert pour recevoir ces bénédictions, même au point d’en souffrir, 
pour les transmettre à ceux qui nous entourent ?  
                                                       Testimonies for the Church, vol. 7, p. 273.   
 
 
Mardi 10 janvier 2017 
 
Le Saint-Esprit et le sanctuaire 
 La prière est le moyen voulu de Dieu pour remporter la victoire 
sur le péché et cultiver un caractère chrétien. L'influence divine qui se 
fait sentir dans le cœur en réponse à la prière de la foi assure au 
chrétien tout ce qu'il a réclamé. Nous pouvons demander le pardon de 
nos péchés et le don du Saint-Esprit, nous pouvons intercéder pour 
obtenir un caractère semblable à celui du Christ, et la sagesse et la force 
pour accomplir son œuvre ; tout ce que Dieu a promis, il nous 
l'accordera ; il nous dit, en effet: « Vous recevrez. » 
 C'est avec Dieu sur le mont Sinaï que Moïse contempla le modèle 
de cette merveilleuse construction où la gloire divine devait se 

manifester. C'est avec Dieu - dans le lieu secret de la communion - que 
nous contemplerons le glorieux idéal du Sauveur à l'égard de 
l'humanité. De tout temps, par la communion avec le ciel et une 
révélation graduelle des doctrines de la grâce, se sont accomplis les 
desseins de Dieu en faveur de ses enfants.  
                The Acts of the Apostles, p. 564 ; Conquérants pacifiques, p.503. 
 
 
 
 Le Seigneur a enseigné une leçon importante à son peuple de 
tous les temps, quand il a indiqué à Moïse, sur la montagne, des 
instructions concernant la construction du tabernacle. Il a exigé la 
perfection jusque dans les moindres détails. La culture égyptienne 
n’avait pas de secrets pour Moïse. Il connaissait Dieu et ses desseins lui 
avaient été révélés en vision, mais il ne savait ni sculpter ni broder. 
 Les Israélites avaient été retenus en esclavage en Égypte et 
même s’il existait parmi eux des hommes talentueux, ils n’avaient pas 
été instruits dans les arts exceptionnels nécessaires à la construction du 
tabernacle. Ils savaient comment fabriquer des briques, mais pas 
travailler l’or et l’argent. Comment mener à bien un tel travail ? Qui en 
était capable ? Telles étaient les questions qui troublaient Moïse. 
 Dieu lui-même a alors expliqué comment ce travail devait être 
fait. Il a désigné par leur nom les personnes qu’il souhaitait voir 
intervenir. Betsaleel devait en être l’architecte. Il appartenait à la tribu 
de Juda—tribu que Dieu aimait honorer. 
 « L’Éternel parla à Moïse et dit : Vois, j’ai appelé par son nom 
Betsaleel, fils d’Ouri, fils de Hour, de la tribu de Juda. Je l’ai rempli de 
l’Esprit de Dieu, de sagesse, d’intelligence et de compétence pour toutes 
sortes d’ouvrages, pour concevoir des plans, pour travailler l’or, l’argent 
et le bronze, pour graver les pierres à enchâsser, pour tailler le bois et 
pour exécuter toutes sortes d’ouvrages. Je lui ai donné pour aide 
Oholiab, fils d’Ahisamak, de la tribu de Dan. J’ai mis de la sagesse dans le 
cœur de tous les gens habiles, pour qu’ils fassent tout ce que je t’ai 
ordonné »  (Exode 31 : 1-6). 
  Pour que le tabernacle terrestre soit une représentation 
du tabernacle céleste, il devait être en tout point parfait, et être 
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semblable au modèle céleste dans les moindres détails. Il en est de 
même pour le caractère de ceux qui seront finalement agréés par les 
cieux. 
                 Counsels to Parents, Teachers, and Students, pp. 59, 60; 
          Conseils aux éducateurs, aux parents et aux étudiants, p. 50.  
  
 
 
Mercredi 11 janvier 2017 
 
Le Saint-Esprit glorifie Jésus-Christ 
  Le Consolateur est appelé l'Esprit de vérité.  Son œuvre 
consiste à établir et à maintenir la vérité.  Il commence par habiter dans 
le cœur en tant qu'Esprit de vérité, et c'est ainsi qu'il devient un 
consolateur.  La consolation et la paix procèdent de la vérité ; il ne peut 
y avoir de vraie paix, de vraie consolation dans l'erreur.  C'est par de 
fausses théories et de vaines traditions que Satan acquiert son influence 
sur les esprits ; en dirigeant les hommes vers de faux idéals, il déforme 
les caractères.  
 Le Saint-Esprit était le plus excellent de tous les dons qu'il (Jésus) 
pût solliciter de son Père, pour le bien de son peuple.  Il devra être 
donné comme un moyen de régénération sans lequel le sacrifice du 
Christ resterait inefficace. Le pouvoir du mal était allé grandissant 
pendant des siècles, et les hommes se soumettaient à cette captivité 
diabolique avec une docilité étonnante. La résistance au péché et la 
victoire ne seraient rendues possibles qu'au moyen de la troisième 
Personne de la Divinité, qui viendrait, non pas avec un pouvoir amoindri, 
mais avec la plénitude de la puissance divine.  C'est l'Esprit qui nous 
permet de bénéficier de l'œuvre accomplie par le Rédempteur du 
monde.  C'est l'Esprit qui rend le cœur pur ; c'est par l'Esprit que le 
croyant devient participant de la nature divine.  Le Christ a donné la 
plénitude de la puissance divine de son Esprit pour que nous puissions 
vaincre nos défauts, héréditaires ou acquis, et pour que l'Eglise reçoive 
l'empreinte de son caractère. 
 Jésus dit, en parlant de l'Esprit : « Lui me glorifiera ». De même 
que le Sauveur est venu pour glorifier le Père par la démonstration de 

son amour, ainsi l'Esprit devait glorifier le Christ en faisant connaître sa 
grâce au monde. L'image de Dieu doit se reproduire au sein de 
l'humanité. L'honneur de Dieu et du Christ exige que son peuple 
atteigne la perfection divine.  
                                   The Desire of Ages, p. 671; Jésus-Christ  pp. 674, 675.     
 
 
 Le Christ a promis de nous envoyer le Consolateur, dont l’œuvre 
consiste à établir le royaume de Dieu dans notre âme. Alors que tant de 
miséricorde, de grâce et de paix ont été mises à notre disposition, 
pourquoi les êtres humains agissent-ils comme s’ils considéraient que la 
vérité est un joug d’esclavage? C’est parce que le cœur n’a jamais goûté 
et vu combien le Seigneur est bon. La vérité de la Parole de Dieu est 
considérée par quelques-uns comme étant une entrave. Mais c’est la 
vérité qui libère les hommes. Si donc la vérité vous rend libres, vous 
serez réellement libres. La vérité sépare l’homme de ses péchés, de ses 
tendances à mal faire, héréditaires et cultivées. L’âme qui chérit l’amour 
de Christ est remplie de liberté, de lumière et de joie. Chez une telle 
personne il n’y a pas de pensées partagées. L’homme tout entier aspire 
à s’approcher de Dieu; qu’il ne demande pas à d’autres hommes  quel 
est son devoir, mais à Christ, la source de toute sagesse. Qu’il sonde la 
Parole de Dieu afin d’y trouver  le niveau qu’il doit atteindre.   
                                                  Reflecting Christ, p. 114.   
 
Jeudi 12 janvier 2017 
 
Le Saint-Esprit et Christ 
 Les disciples devaient exercer la même puissance que Jésus et, 
comme lui, guérir « toute maladie et toute infirmité parmi le peuple ». 
En guérissant, en son nom, ceux qui étaient atteints de maladies 
corporelles, ils montreraient qu'il a le pouvoir de guérir les âmes. Un 
nouveau don leur fut également promis.  Ils allaient recevoir la faculté 
de prêcher à toutes les nations dans leurs langues respectives.  Bien que 
les apôtres et leurs collaborateurs fussent des hommes sans instruction, 
grâce à l'effusion de l'Esprit, qui eut lieu le jour de la Pentecôte, ils 
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apprirent, soit qu'ils s'exprimassent dans leur propre langue ou dans un 
idiome étranger, à parler un langage pur, simple et correct. 
 Tel fut l'ordre que Jésus donna aux disciples. Il fit tout ce qui était 
nécessaire pour assurer la continuation de son œuvre et il en garantit le 
succès.  Aussi longtemps qu'ils obéiraient à sa  Parole et travailleraient 
en communion avec lui, ils n'essuieraient point d'échec.  Allez auprès de 
toutes les nations, leur dit-il. Allez jusqu'aux extrémités du monde 
habité et sachez que ma présence vous accompagnera partout.  
Travaillez avec foi, avec confiance, car je ne vous abandonnerai jamais. 
 L'ordre donné par le Sauveur s'adresse à tous les croyants, 
jusqu'à la fin des temps. C'est une erreur fatale de s'imaginer qu'il 
appartient aux seuls ministres consacrés de travailler au salut des âmes.  
 Tous ceux qui ont reçu l'inspiration céleste sont associés à 
l'Évangile.  Tous ceux qui reçoivent la vie du Christ sont mis à part pour 
travailler au salut de leurs semblables.  C'est en vue de cette œuvre que 
l'Église a été établie, et tous ceux qui entrent dans l'Église s'engagent 
solennellement, par là, à devenir des collaborateurs du Christ.  
                                 The Desire of Ages, pp. 821, 822 ; Jésus-Christ p.  822.   
 
 
 Dans la mesure où vous recevrez l'esprit du Christ, - esprit de 
désintéressement et de sacrifice en faveur du prochain - vous grandirez 
et porterez du fruit. Les grâces de l'Esprit mûriront votre caractère, 
votre foi s'affermira, vos convictions s’approfondiront, votre amour 
deviendra parfait; de plus en plus vous réfléchirez l'image du Christ dans 
tout ce qui est pur, noble et aimable. 
 «Le fruit de l'Esprit, c'est l'amour, la joie, la paix, la patience, la 
bonté, la bénignité, la fidélité, la douceur, la tempérance.» Ces fruits ne 
périront jamais.  Ils produiront, chacun selon son espèce, une moisson 
pour la vie éternelle. 
 Le Christ aspire avec ardeur à voir son image réfléchie dans son 
Église. Lorsque son caractère sera fidèlement reproduit dans ses 
disciples, il reviendra pour les réclamer comme sa propriété. 
 Le privilège de chaque chrétien n'est pas seulement d'attendre le 
retour du Sauveur, mais de le hâter.  Si tous ceux qui se disent chrétiens 
portaient du fruit à la gloire de Dieu, avec quelle rapidité le monde 

serait ensemencé de la semence évangélique, et le Christ reviendrait 
pour recueillir le précieux grain.  
     Christ’s Object Lessons, pp. 67–69; Les Paraboles de Jésus, pp. 51, 52.   
  
 
 Il ne faut jamais s'adonner à l'étude de la Bible sans prier.  Avant 
d'ouvrir ses pages, il faut demander l'illumination du Saint-Esprit, et elle 
nous sera accordée… Jésus nous verra aussi en prière dans le secret de 
notre chambre, lui demandant de nous révéler sa vérité. Les anges 
seront avec ceux qui recherchent humblement la lumière divine. 
 Le Saint-Esprit exalte et glorifie le Sauveur. Sa mission consiste à 
nous présenter Jésus-Christ, la pureté de sa justice et le grand salut que 
nous avons par lui. « Il prendra de ce qui est à moi, et vous l'annoncera » 
(Jean 16 : 14), dit Jésus.  L'Esprit de vérité est seul à même d'enseigner la 
vérité divine.  Quelle n'est pas la valeur attachée à la famille humaine 
par un Dieu qui livre pour elle son Fils à la mort, et qui donne à l'homme 
son Saint-Esprit comme Instructeur et comme Guide permanent ! 
                                              Steps to Christ, p. 91; Le meilleur chemin, p. 89. 
  
 
  
 
Vendredi 13 janvier 2017 
 
Pour aller plus loin : Messages choisis vol. 1, « La lumière risque de se 
changer en ténèbres », pp. 155—157. 
 
 
 
 
 

 

 


